

CONDICIONES.

*Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.*

*No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.*

*EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.*

# EL Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

**CARLOS CLAVERA**

SUSCRICIONES:

*Por un mes ... 1.00*

*Número suelto .0.10*

*Comunicados y remitidos palabra ..00.2*

*Avisos precio convencional*

*Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.*

Año II }

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 20 DE ABRIL DE 1898.

{ N° 64

**COLABORADORES**

—:0:—

SECCIÓN EDITORIAL

Licdo. D. Salvador Jirón

—

NOTICIAS Y LITERATURA

Dr. D. Francisco de P. Amador

—

CRÓNICA LOCAL

D. José León Fernández

**ADVERTENCIAS**

*A los suscritores de esta hoja, se les avisa de nuevo que la suscripción á ella se cobrará por mensualidades, que se contarán de 17 á 17 de cada mes.*

## EL PACIFICO

### La situación

Corre la patria por una época azarosa y difícil. Invertido el orden natural, como puede llamarse al de la acentuada paz y laboriosidad constante de este pueblo, con el laberinto indeciso y costoso del movimiento bélico que se mantiene, hará conmover al país entero en todos los elementos que le dan su sér—hará venir la decadencia indispensable por la paralización de las fuerzas productoras del trabajo—hará retroceder en años talvez el empuje vigorizador del progreso á que se encamina.

Naestra situación, es una situación forzosa, obligada é ineludible—es la situación que exige la dignidad nacional ofendida, la que no perdona medio por conseguir su fin.

Pero en medio de ese supremo derecho que sanciona los actos que se ejecutan—en medio del clamor público que secunda todo y de ese ardor patrio que se despierta—se diendo de gloria por la justicia de su causa, viene una voz alentadora de concordia, viene la mediación de Guatemala á ejercer su influencia por la paz y los ánimos todos la acojen con simpatía.

Parecía ver el éxito coronado. Sobre la frente del Representante de la República hermana se verán asomar los laureles de su triunfo. Un horizonte limpio se presentaba á nuestros ojos—la paz parecía un hecho.

¿Y qué sucede?

Sus oscuras nubes la nublan—q' el espíritu conciliador no dá su efecto.

Piérdennos las conjeturas y la realidad nos abruma

Nada podemos decir en contra de la Legación sino estimarla animada de los mejores deseos, porque esa es su misión y porque ese es su objeto. Pero podría decirse—nos, á qué obedece ese modo tardío que de parte de la Dieta se ha venido observando, en contestar á las reformas de las bases por ella aceptadas?

Si dé parte de Nicaragua había necesidad de tiempo, para prepararse mejor, no será de creerse que esa tardanza es ofensiva y preconcebida al favor de sus intentos?

Cuál es hasta hoy el estado positivo de nuestra situación?—cuál el resultado de la Mediación? Ninguno que satisfaga.

Es un maremagnum que en lontananza se ve preñado de mayores dificultades.

Entra la duda de la lealtad y viene por consecuencia la desconfianza y la inestabilidad de un modo de ser definido.

El país sufre como si estuviera en medio de la guerra, es una situación que desespera y que no puede prolongarse más.

No se sabe qué pensar.

Ayer no mas decíamos que la paz se había conseguido—que la misión del señor Ministro de Guatemala había logrado su objeto—y hoy no podemos decir lo mismo. ¡Triste situación!

Las últimas noticias recibidas son alhagadoras.

Se asegura que la Dieta acepta las bases y que la única excepción que se hace es de no someter á discusión arbitral el asunto Beeche.

De esa manera no puede considerarse terminada la dificultad porque pasa la República; es ese el principal punto deliberable por ser en el que funda todos sus procedimientos posteriores de Setiembre para acá.

Difícil sería justificar lo arreglado de la conducta observada, si la causa de donde se deriva se elimina.

Surge en verdad la idea de que los asuntos fenecidos por los tribunales, no pueden ser objeto de nuevas discusiones, pero como suponiendo la sentencia arreglada, no es por ella que se gestiona, sino por la manera de llevar el procedimiento que le antecedió: este se

conoce por los mismos documentos oficiales del Gobierno de Nicaragua y no cabe duda que el derecho de reclamar en cuanto á esto está en pié.

Y se dice así porque reconocido está por aquel Gobierno que para el juzgamiento de un Cónsul debe preceder el retiro del *excequatur*; y como esto no se hizo, el procedimiento es irregular y aun concretando á ello la reclamación, ésta no puede abandonarse.

Quedamos pues en que aun de la manera que á última hora se presenta la situación, ella es indecisa y poco tranquilizadora.

### GACETILLAS

**PRESIDENTE.**—Ayer á las 11¼ a. m., llegó á esta ciudad el señor Presidente de la República, acompañado de su comitiva y de 25 oficiales más. Inmediatamente después se embarcó en el vapor de guerra nacional *Poas* con rumbo á la frontera, vía Culebra. El señor Presidente va á ponerse á la cabeza del ejército, y según rumores, á abrir operaciones contra el mandarán de Nicaragua.

Entre los oficiales que le acompañan tuvimos el gusto de ver al inspirado poeta Máximo Soto Holl y al chispeante escritor don Pío Viquez.

A todos deseamos feliz travesía y glorioso éxito.

El señor Presidente y su comitiva fueron recibidos por lo más granado de Puntarenas, tributándole la Banda y guarnición los honores de Ordenanza.

**VOLUNTARIOS.**—En el vaporcito que salió ayer por la mañana, con destino á la Ballena, se embarcaron varios voluntarios de este puerto con dirección á la frontera. Que la suerte les sea propicia!

**DESCARRILAMIENTO.**—El carro q' conducía al señor Presidente de la República y su Comitiva de Espar-

ta á este puerto, se descarriló. No hubo ningún incidente que lamentar, continuando el tren su marcha poco después y llegando aquí sin ninguna novedad.

**DIETA.**—Asegúrase á última hora que la Dieta respondió al fin, *pero de modo ambiguo.*

Ahora ha llegado el turno de someter á rigurosa *dieta* á la malhadada Dieta,

### CORRESPONDENCIA

#### De Liberia

Señor Editor de  
EL PACIFICO

El muy estimable caballero don Eduardo Beeche, inconsulta, bárbara é ilegalmente despojado del Consulado de Costa Rica en Nicaragua por el nunca bien ponderado Zelaya, comparte ya estoicamente las fatigas de la campaña.

Ayer no más manejaba con certeza, brillo, cultura y provecho la pluma del aventajado diplomático.

Hoy empuña la espada del guerrero.

Hermosa lección en los anales de la democracia. Allí está el verdadero patriotismo.

También el simpático y entusiasta amigo, don Eduardo Salazar ha sido alistado como Oficial del Estado Mayor.

El amigo Salazar con entusiasmo de patriota centroamericano, amante de la libertad y del derecho fué probado ya en varios combates con las tropas de Zelaya.

Rodilla en tierra sostuvo el fuzgo como leal, como bueno y como valiente.

Los encuentros en San Juan del Sur y el ataque á Rivas son sus primeras páginas de buen militar. Eso fué su pasantía.

Parece que la Inspección de Escuelas de esta Provincia se encuen-

tra en dificultades que á su vez rebotan contra el Gobierno,

Quisiéramos que en estas críticas circunstancias no se creasen obstáculos al ilustrado Gobierno del señor Iglesias. Eso exigiría el patriotismo.

Algunos enfermos han venido de la frontera, de ellos murió Francisco Ruiz, de inflamatoria y estuvo grave el amigo Emilio Chavarría.

A. CERO.

Liberia, 15 de abril de 1898.

### CRONICA LOCAL

**Pues** Sr., mal estamos: yo que pensaba endilgar un cronicón Político... técnico, y nada, no se puede. ¿De qué iré yo á hablar ahora?... Pues ni yo lo sé. Por todas partes me parece ver asomar el consabido kepi con una numeración corrida desde uno á quince. Ayer, me entretenía yo en sabrosa plática con unos amigos. Se hablaba de novias, saraos, banquetes, etc. No recuerdo á quién se le cayó un anillo ó sortija y el dueño decía: "dos reales al *que se la halle.*"

Y todos nos quedamos helados al ver un polizonte que con aire misterioso nos decía: "señores, es prohibido hablar de política."

Las cosas no andan muy bien por lo visto.

**Hemos** notado que para el pueblo, y principalmente para los pilluelos, los entierros son una especie de fiesta. Llegan al tren, se apoderan de los asientos y se hacen inexpugnables en sus puestos. Lo peor es que apenas sale el tren con el cadáver, empieza una gritería infernal, y aquello parece más bien fiesta de canibales que un acompañamiento fúnebre.

Muchas veces se ha hablado de eso, y no se le ha puesto remedio alguno.

Creemos que lo mejor es que se le dé á los invitados una contramarca ó contraseña cualquiera, ó

que la persona encargada, indique al Conductor las personas á quien debe permitirse la entrada.

Este es un abuso que hace años se viene repitiendo, y ya se hace necesario corregirlo. Es bueno q' comprendan que un entierro no es una *parranda*.

\*

Con gusto notamos que el Kiosko va mejorando de su enfermedad. Ya se ha pintado en parte y arreglado mucho. Damos las gracias á quien corresponda.

\*

El Cuartel también está de gala. Ahora sí tiene una vista elegante. Bien por el señor Comandante.

\*

Las maquinarias productoras de hielo, están gravemente enfermas. Sentimos mucho su gravedad y esperamos que dentro de pocos días oiremos de nuevo sus fuertes y acompasadas respiraciones.

\*

El infatigable don Darío, dueño del Casino, en vista de que no había hielo, ha hecho el sacrificio de traerlo de San José para gozo de sus parroquianos. ¡Viva Papa Lío!

\*

Parece que muy pronto se enlazarán en Esparta una simpática señorita con un apreciable caballero. A tiempo informaremos á nuestros lectores.

\*

De fuente fidedigna supimos hoy 17—que la Dieta había aceptado las bases de Costa Rica con excepción de la referente á Beeche, pero que el señor Lainfiesta espera poder arreglar también ese asunto.

\*

Dícese que se prepara un baile.

Bien por la juventud!

\*

En mi próxima le ofrezco tratar algunos asuntos graves.

Por ahora esperemos los acontecimientos.

Hemos tenido el gusto de saludar al Magistrado don Ezequiel Herrera y á don Francisco de Paula Campos, que se encuentran entre nosotros.

Hasta otra.

J. NOEL.

## A ULTIMA HORA

### Guerra ó Paz?

El problema que desde el mes de febrero preocupa todos los ánimos, parece como que camina á su solución definitiva. Podemos afirmar que la Dieta ha contestado: la respuesta como que es incolora, si se nos permite la frase, vaga, claro-oscuro, algo así como el producto de la imaginación de un tinterillo. ¿Habrá guerra ó paz?

No podemos responder aún, pero la solución ha llegado á su último período; dentro de una semana es probable que se haya arreglado todo ó que se hayan roto las hostilidades.

## COMUNICADOS

### A mis amigos y colegas del Guanacaste

Es bien sabido en esta ciudad por los padres de familia y la sociedad entera que el General don Víctor Guardia, como Jefe de las fuerzas expedicionarias, solicitó con motivos muy justos al Superior, el local de la Escuela de Varones á mi cargo para alojamiento de tropas. La Inspección provincial me ordenó, según documento que conservo, pusiera á la disposición del General Guardia la llave y dicho local. En efecto, así lo hice, y obtuve del señor Presidente de la Junta de Educación constancia de todo lo entregado al Jefe militar.

Como era natural, las clases se cerraron por tiempo indefinido y esta ocasión me fué propicia para separar mi esposa y mis niños de una población que no ofrecería garantías en un momento de conflicto con Nicaragua, por su posición fronteriza. Tuve, pues, que reti-

rar mi familia á Nicoya en donde recibí aviso del señor Inspector de Escuelas, don Agustín Navarrete de que había tenido á bien *suspenderme y separarme* del cargo de Director, por cuanto no estaba en mi puesto funcionando. Ahora cabe preguntar, ¿á quién se le ocurriría pensar que había habido abandono de destino de mi parte? Yo, cómo habría hecho para continuar las clases y exigir de mis colaboradores hiciesen lo mismo cuando no teníamos casa para ellos? Solamente que al aire libre. Pero eso no se me ocurrió. De este proceder se deduce que el señor Navarrete revela á todas luces una pasión ciega y un inexplicable deseo de arrojar una mancha sobre mi humilde reputación de empleado público. Las personas que ya conocen los motivos en que apoya el señor Inspector mi separación del magisterio, lo han censurado severamente. Y en los pueblos donde han conocido mis servicios de maestro empiezan á protestar con energía contra ese proceder que juzgan inconforme con la ley y también protestan contra el ultraje á la dignidad de quien ha servido su puesto siempre con la aprobación de los superiores.

Mis amigos y mis colegas piensan, y de ello se convencerán, que en mí no ha existido la inculpación que se me ha pretendido hacer y para sincerarme ante ellos es que publico la presente porque ellos son dignos de todo mi aprecio y profundo respeto.

Siete años tengo de servir en la ruda labor del magisterio y no he recibido de mis superiores más que palabras de aliento; pero nunca una amenaza, un vegamen gratuito.

Me he defendido con documentos auténticos del ultraje que ha recibido mi honra, y no dudo, ni por un momento, que el señor Ministro del Ramo, en cuyo poder están los documentos del caso, inspirado en los sentimientos de equidad y de justicia que le caracterizan, sabrá dar á cada uno lo q' es suyo.

JESÚS T. VEGA.

Liberia, 12 de abril de 1898.

# Acabamos

✦ DE ✦

# Recibir

**PESCADOS.**—Latas de macarel, Sardinias trufadas, Camarones en tomate, Camarones en encurtidos, Alices (anchoas) en salsa picante, Alices en aceite, Alices falstaf con aceitunas, Langosta, Atun, Caviar de russia legítimo.

**CARNES.**—Corned beef, Boiled beef, Roast beef, Lengua de carnero, Pollo preparado, Chompipe, Pollo endiablado, Chorizos de Viena, Salchichón italiano, Galantina de pollo trufada, Mörtdela de Bologna, Trufas preparadas con queso, Pickles cocidos con jamón.

**VERDURAS.**—Trufas blancas, Aceitunas al aceite, Aceitunas al natural, Petit-pois, Hongos al natural y secos, Vainicas, Salsa de tomates al natural y preparada, Espárragos, Carciofas, Coliflor, Mostaza Kauffmann, Encurtidos en vinagre y mostaza.

**FRUTAS.**—Jaleas de frutas, Frutas de California en latas, frutas en flacones.

Hay también el famoso Queso Parmigiano en latas de 2 libras, Mantequilla italiana, Vino italiano de mesa garantizado puro á

\$ 10-00 LA CAJA

Puntarenas, abril 11 de 1898.

ALBERTO FIAT & C. ◉

## HOTEL DEL PARQUE

ITALO—FRANCES

(ANTES HOTEL VICTORIA)

Puntarenas. Costa-Rica. Centro América.

A este acreditado establecimiento que ha pasado á ser propiedad de don Emilio D. Chiappe V. han introducido grandes mejoras; los que lo visiten encontrarán un servicio esmerado, buena asistencia, espaciosas habitaciones; cocina á la Francesa, Italiana y del país, y en todo, los precios más baratos.

Se habla Francés, Inglés, Italiano y Español.

Hágase una visita para cerciorarse de la verdad.

**DE HOY en adelante** pagaremos el hule á \$ 100 (Cien pesos) el quintal entregado en Puntarenas con su correspondiente guía.

ALBERTO FIAT & C<sup>o</sup>

## A V I S O

Doy en arriendo por el término de un año, la casa denominada

### Las Cuatro Esquinas

de la sucesión de Da Tomasa de Kröhr. Las propuestas se me deben enviar escritas antes del 25 del corriente. Se exige garantía para el contrato.

Puntarenas, abril 12 de 1898.

Agustin Guido

### Filtros Maignen

DE TODOS TAMAÑOS

venden Salom Hnos.,

Tip. de "El Pacifico"